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l Por segunda ocasión en el año, la Secretaría de 

Movilidad y Transporte pedirá al Congreso una 

ampliación presupuestal para la compra de placas, la 

ampliación anterior no fue suficiente, sostiene el titular.

l En una primera solicitud aprobada en julio pasado, la 

dependencia había requerido 41 millones de pesos, pero 

solo se le otorgaron 22, y aunque la cifra de esta segunda 

petición no se ha determinado, podría ser similar.
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Movilidad y Transporte 
pedirá otra ampliación 
presupuestal

Persiste el déficit para la compra de placas 

Tribunal 
Colegiado 
definirá 
futuro de 
Carmona 
Gándara

Quedan 11 
partidos 
políticos en 
Morelos
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l Por segunda ocasión el 
Juez de Control se negó a 
revisar la denuncia de 
tortura contra el Fiscal 
General, argumentó que 
“no se habían cumplido 
ciertas formalidades”; un 
Tribunal Colegiado 
deberá resolver sobre el 
caso.

l El IMPEPAC determinó 
no ratificar el registro del 
partido MAS por no 
alcanzar el mínimo 
porcentaje de militantes; 
quedan cuatro partidos 
con registro local y siete 
con registro nacional, los 
cuales se disputarán los 
votos de los ciudadanos 
en el 2024.

O Más del 60 por ciento del territorio nacional enfrenta una sequía de moderada a extrema, de acuerdo al Monitor de Sequía del Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN), la cual afecta severamente la producción de frijol, maíz, y azúcar, que en el caso de ésta última, ha sido la peor en 
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Sequía, la peor desde 1957
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l título del presente editorial no es ningún 
dicho popular o alguna sentencia bíblica, se 
trata tan solo de la realidad que vive nuestro 

estado, que parece no estar tan alejado del amor de 
la madre naturaleza, después de todo.

Las lluvias no han cesado en Morelos y Protección 
Civil del estado informa que, hasta el momento, los 
daños no han pasado de ser materiales. Para este fin 
de semana, la Comisión Estatal del Agua (Ceagua) 
pronostica cielo medio nublado en promedio, con 
posibles chubascos por la tarde o noche. “Persistirá 
el flujo de aire húmedo del Pacífico, favorecido 
por la presencia del ciclón tropical “Lidia”, y 
perturbación con potencial de desarrollo ciclónico, 
en interacción con el frente número cuatro”, es 
decir, hay posibilidades de que las lluvias continúen, 
lo que sin duda son buenas noticias para nuestro 
estado, que hace un par de meses tenía sus presas 
al 18 por ciento de su capacidad.

Como ya sabíamos, estas precipitaciones se pueden 
prolongar por algunas semanas fuera de la típica 
temporada de lluvias por el fenómeno de El Niño 

y, para como las cosas pintan en otras entidades, 
las deberíamos recibir con gozo.

Según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA), la sequía este año afecta al 67 por ciento 
del territorio nacional en formas de moderada a 
extrema y es la más intensa desde 1957; ya derribó 
la producción de azúcar y de granos básicos, como 
frijol y maíz, y también llevará a una baja de 
rendimientos a las frutas y hortalizas.

De acuerdo con el Monitor de Sequía del Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN), hay por lo menos 
seis estados de la República con prácticamente 
la totalidad de sus municipios en condiciones de 
sequía severa y extrema, lo que ha ocasionado 
un grave traspié para la producción agrícola y 
ganadera nacional.

La afectación de la sequía ya impactó a los 
mercados en donde Morelos está presente, como 
el de la caña, y la baja en la producción ha originado 
que se comience a incrementar el costo del azúcar.

También la producción nacional de maíz se ha 
afectado y se prevén bajas, calculadas en un par 
de millones de toneladas, por lo que se avizora un 
incremento en las importaciones, lo que repercutirá 
también en su precio.

Así es que no hay que quejarnos de las lluvias 
que todavía bañan a los campos morelenses 
y que surten lentamente a las presas, aunque 
probablemente no sean suficientes y, como ya 
advirtió la Comisión Estatal del Agua, tengamos 
que recurrir a racionalizar el líquido.

Gracias a la lluvia que provoca encharcamientos y 
molestias en las ciudades, las presas morelenses ya 
están rasguñando el 50 por ciento de su capacidad, 
pero es improbable que se logre la meta de tenerlas 
al 80, como se esperaba para este año.

En la medida de lo posible, debemos ahorrar el agua 
y comenzar a organizar el tandeo agrícola para 
cuidar la que tenemos; en efecto, hay que mirar a 
nuestros vecinos y tomar las decisiones necesarias 
de manera oportuna.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A tres meses del ataque en el que un ex elemento 
policial agredió a un joven de la comunidad skate 
en Civac, amigos y familiares exigieron a la 
Fiscalía Anticorrupción y a la Comisión Estatal 
de Seguridad (CES) la detención del exagente 
policial.

Héctor, de 19 años, fue víctima de abuso 
policial la noche del viernes 7 de julio, cuando 
el entonces policía Diego Adán Casoles López le 
disparó tras un intento de revisión de rutina por 
parte de elementos policiales en el Parque Venus 
Skatepark.

De acuerdo con René Bello González, integrante 
de la agrupación Tribus Urbanas, lamentaron que 
la Comisión Estatal de Seguridad (CES) no haya 
cubierto la reparación del daño a la víctima del 
abuso policial.

Sin embargo, pese al incidente, el joven 
de 19 años no puede caminar y debe acudir 
a rehabilitación en la Ciudad de México, 
dependiendo económicamente de su madre.

Señaló que la víctima es actualmente estudiante 
y era trabajador de la construcción, lo que le ha 
dificultado costear los gastos de su rehabilitación 
tras el disparo de arma de fuego.

"El día de hoy, venimos a exigirle a la CES 
justicia. Lamentablemente, los jóvenes dejamos 
de creer en la policía porque nos siguen 
criminalizando. En este caso, hablamos del joven 
skater que lamentablemente sigue con problemas 
de salud, y lo peor de todo es que el policía sigue 
en libertad. La Fiscalía Anticorrupción no ha 
citado ni ha hecho su trabajo, y el policía sigue 
en libertad", agregó.

Indicó que hasta el pasado 18 de agosto, el 
policía Diego Casoles López fue despedido por 
el ayuntamiento de Jiutepec, además de estar 
adscrito a la CES.

A principios del mes de julio, un joven que 
practicaba skate resultó herido por arma de fuego 
en Jiutepec, Morelos. Los hechos ocurrieron el 
fin de semana durante un operativo de la Policía 
Morelos, y el presunto responsable de la agresión 
es precisamente un elemento de la corporación.

La presunta agresión armada tuvo lugar en el 
Parque Venus Skatepark, ubicado en la colonia 
Ciudad Industrial del Valle de Cuernavaca (Civac) 
del municipio de Jiutepec, donde practicaba 
patinaje el joven identificado como Héctor de 19 
años. De acuerdo con testigos, el policía estatal 
que disparó se fue del lugar tras lo sucedido la 
noche del viernes 7 de julio.
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El MAS pierde el 
registro, quedan 
tres partidos locales 
para el 2024
LA JORNADA MORELOS

El Consejo Estatal Electoral (CCE) 
del Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana 
(Impepac) ha aprobado la pérdida 
del registro del partido Movimiento 
Alternativa Social (MAS) debido a 
que no alcanzó el 0.29 por ciento 
del padrón de militantes. Además, 
se acordó ratificar el registro de tres 
partidos locales, por lo que, de cara 
al proceso electoral de 2024, serán 
11 partidos los que competirán por el 
voto del electorado.

"Esto se realiza en cumplimiento 
de los acuerdos del Instituto Nacional 
Electoral (INE), que lleva a cabo un 
exhaustivo análisis para verificar que 
los partidos políticos cumplan con el 
porcentaje de militantes necesario 
para mantener su registro. En este 
sentido, se ha ratificado el registro de 
tres partidos", explicó la presidenta 
del Impepac, Mireya Gally Jordá.

Aún está pendiente el registro del 
Partido Encuentro Social (PES), el 
cual podría enfrentar la misma suerte 
que el MAS. Según las reglas, cada 

partido debe demostrar que cuenta 
con al menos 3 mil 900 afiliados 
para continuar disfrutando de las 
prerrogativas.

Los partidos políticos que han 
alcanzado el porcentaje requerido 
son Morelos Progresa, Redes Sociales 
Progresistas (PRSP) y Partido Nueva 
Alianza (PNA), todos ellos de carácter 
local. En resumen, para junio de 
2024 habrá cuatro partidos locales y 
siete nacionales compitiendo por los 
diversos cargos de elección popular.

Es importante recordar que en 
el proceso electoral de 2021, varios 
partidos perdieron su registro en el 
estado, incluyendo al Partido de la 
Revolución Democrática, el Partido 
Social Demócrata (PSD), y Fuerza por 
México, entre otros.

La presidenta Gally Jordá también 
señaló que las quejas presentadas 
por dos regidoras que denunciaban 
violencia política de género, 
una de ellas, Patricia Torres de 
Cuernavaca, no lograron demostrar 
esta falta y fueron declaradas como 
improcedentes por el CCE.

lajornadamorelos.mx

Detecta sindicato 
presencia de 
delincuencia 
organizada en la UAEM
CLARA VIVIANA MEZA

La violencia e inseguridad han 
aumentado en el interior de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), reconoció 
Mario Cortés Montes, secretario 
general del Sindicato Independiente 
de Trabajadores Académicos 
(SITAUAEM), admitió la presencia, 
incluso, de grupos del crimen 
organizado.

El entrevistado comentó que ya 
se ha advertido sobre la presencia 
de individuos sospechosos en las 
inmediaciones de la máxima casa de 
estudios. Por lo tanto, anunció que 
a partir de la próxima semana una 
comitiva llevará a cabo recorridos 
en las diferentes facultades y 
sus alrededores para reforzar la 
vigilancia.

"Haremos hincapié en la seguridad 
en las unidades académicas y las 
23 escuelas en los municipios. La 
de mayor prioridad es el campus 
Chamilpa, donde ya se han reportado 

robos de autos y motocicletas, e 
incluso la presencia de individuos 
vinculados a la delincuencia 
organizada", declaró.

Cortés Montes señaló que, hasta el 
momento, se han identificado eventos 
aislados, pero considera de suma 
importancia abordarlos a tiempo 
para evitar que la problemática se 
agrave y perjudique a la comunidad 
educativa de la UAEM. Por lo tanto, 
no se descarta la implementación de 
un mayor control en el acceso a las 
instalaciones.

"Los universitarios deben estar en la 
universidad, pero no personas ajenas. 
Hemos notado la presencia de muchas 
personas sospechosas en la zona, por 
lo que la Comisión de Seguridad de 
la UAEM fue reactivada en la última 
reunión del consejo universitario. 
Es evidente que la situación se ha 
deteriorado, con asaltos y robos de 
vehículos. Creemos que ha llegado el 
momento de solicitar el apoyo de la 
Comisión Estatal de Seguridad (CES) 
o de la Guardia Nacional", concluyó.

Exigen la detención del 
expolicía que lesionó al 
joven skater en Jiutepec

HABLANDO DE OREJAS • MIGUEL ÁNGEL
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La imaginación al poder

O Imagen: Pixabay.com

MARTÍN CINZANO

a maestra es como los gatos: un día 
te saludan, al otro te gruñen y al si-
guiente no existes. Los domingos 
la encuentro por ahí, en las inme-

diaciones del Zócalo, donde, si anda de 
ánimo, puede darle a la plática (sobre el 
clima, Freud, los gatos, Nezahualcóyotl 
o Calamity Jane) sin perder de vista su 
puestito de libros viejos, entre humean-
tes elotes y doriesquites con salsa macha. 
Es bibliotecóloga y trabajó durante más 
de veinte años en la Biblioteca México, 
allá, en la ciudad de las chinches, antes 
de recalar acá, en la ciudad del dengue. 

Llevaba una vida tranquila, esas vidas 
grises tan propias de las bibliotecarias, 
solteronas de comida corrida en la fondi-
ta de la esquina, algún revolcón de fin de 
año con cierto colega igual de gris, hasta 
que se deschavetó. Se me van las cabras 
al monte, Martín, me dice una de estas 
tardes de domingo. A veces –prosigue- 
me siento tan lurias que yo nomás voy 
de a solapa y pido permiso para entrar 
en la manicure. Se pasa una temporadita 
ahí y luego de vuelta a vender libros y a 
su afición: coleccionar gatos.

Los gatos me siguen desde cuando 
chambeaba en la biblioteca, allá en Méxi-
co, aclara. No sé, llegaban del parque y yo 
les daba algo de comida, cualquier cosa, 
y luego desaparecían por un tiempo pero 
siempre regresaban, y así, los pinches 
mininos, son chulos, ¿no? Ve, ve cómo te 
miran, como si te leyeran la mente los 
cabrones, como si estuvieran igual de 
pinches locos que tú, ¿no?  

Muy tocadiscos estará, pero hace tiem-
po se dio cuenta de que con los libros no 
iba a sacar lo suficiente para el Clonaze-
pam ni para darles de comer a los gatos, 
y por eso se decidió a vender también 
cigarros, dulces y aspirinas. Mal no le 
va, pese a los malabares para birlar los 
tentáculos del ambulantaje policiaco.

Cuando los gatos sueltos son dema-
siados y andan maullando por ahí, eso 
quiere decir que la maestra se ha largado 
otra vez. Al regresar, por lo general su 
ánimo está, por decirlo así, alterado, y no 
pienses en acercarte porque te gruñirá 
y te culpará, cual Maldoror, de la exis-
tencia de Dios, que no debió engendrar 
semejante carroña. Pero al siguiente do-
mingo te saludará tranquilamente, rién-
dose incluso, con una cierta miradita de 
desprecio netamente gatuno que parece-
rá decirte pobre pendejo, aquí sigues, y 
tú asentirás y te reirás, con cara de ídem.

RAÚL SILVA DE LA MORA

l oficio de historiador es un desafío a 
la memoria. Invocarla no es un acto 
de seducción, pero sí tiene mucho de 

alquimia, porque no hay nada más volátil 
que la historia y sus laberintos. La imagi-
nación también puede ser una historia-
dora, que en sus aparentes desatinos nos 
asoma al pasado de una manera diáfana 
y certera. “La novela es la historia secreta 
de las naciones”, dijo alguna vez Honorato 
de Balzac, que bien sabía de los aciertos 
de la imaginación.

Adolfo Gilly, que no era novelista, escri-
bió sus libros con una brújula que orientó 
su caminar por la historia secreta de las 
naciones. Una mano anónima apuntó en 
la contraportada de esa enorme obra que 
es Felipe Ángeles, el estratega (Ediciones 
Era, 2019): “Este relato de la vida de Felipe 
Ángeles es una reivindicación de la escri-
tura de la historia como género literario”.

La portada del último de sus libros, 
Estrella y espiral (Ediciones Era, 2023), 
reafirma esa fraternidad que Gilly buscó 
entre la historia y la literatura: el rostro 
del surrealista André Breton con los ojos 
cerrados, intervenido por unos bigotes 
zapatistas. Después… 116 páginas donde 
la poesía entreteje una memoria que inicia 
con la evocación de uno de los grandes 
historiadores de la Revolución mexicana: 
“La mirada de Frederich Katz, como las 
de Rosa Luxemburg, Walter Benjamin o 
Franz Kafka, era también herencia de una 
cultura que conocía las persecuciones, las 
humillaciones y los despojos, junto con las 
artes de la resistencia, las reapariciones y 
las resurrecciones”.

“Camilo Torres, el precursor” es una 
memoria de sus encuentros con este cura 
colombiano, ideólogo de la Teología de la 
liberación, para quien “la fe pasiva no bas-
ta para acercarse a Dios (...) Los cristianos 
deben tomar partido con los oprimidos, no 
con los opresores”.

En el texto que da título a este libro, 
“Estrella y espiral”, Adolfo Gilly celebra 
el centenario del nacimiento de Octavio 
Paz, invocando al surrealismo y a André 
Breton, para quien las conmemoraciones 
son una manera de expresar que un au-
tor sigue vivo y hay que conversar con él 
leyendo sus libros. Gilly se encontró con 
la poesía de Paz en sus días de prisión en 
Lecumberri. Entonces, cuando le tocaba 
hacer guardia, entre tres y seis de la ma-
ñana, llevaba consigo La estación violenta 
(“En duermevela oigo correr entre bultos 
adormilados y ceñudos / un incesante río. 
/ Es la catarata negra y blanca, las voces, 
las risas, los gemidos del / mundo confuso, 
despeñándose.”). Gilly sentía un profun-
do aprecio por Octavio Paz y nunca dejó 
que la ideología contaminara su amistad: 
“En Lecumberri me llegó El laberinto de la 
soledad. Cité una de sus frases en la prime-
ra página del libro que escribí en los seis 
años de cárcel, La revolución interrumpi-
da, sabiendo que muchos amigos se iban 
a enojar. Pero allí tocaba”.

La historia es una fuerza de la naturale-
za, plena de cataclismos y edades de oro, 
un bosque tupido donde acecha lo impre-
decible, pero también lo absolutamente 
predecible. Gilly se internó en sus profun-
didades, como raíz que busca afianzarse 
en la tierra. A través del pensamiento pre-
monitorio del filósofo Bolívar Echeverría, 

describe un país que vive instalado en este 
anormal mundo donde ya es normal que 
“tanto militares, paramilitares y sicarios 
entretejen la verdadera y sangrienta gue-
rra privada del capital financiero como la 
realidad nuestra de cada día”.

Estrella y espiral es un navío donde 
viajan y se multiplican las preguntas, 
donde la búsqueda de respuestas es una 
provocación que hace preciso “imaginar 
nuevas preguntas para el próximo viaje”. 
El levantamiento indígena en el Reino de 
Guatemala, año 1820, es un inquietante 
cuestionamiento: “A esa historia negada, 
subalterna, clandestina, pero imborrable 
porque sucedió, pertenecen Tzul, Akilar 
y los insurgentes de Totonicapán, aunque 
quienes despojaron a sus descendientes de 
sus tierras quieran también despojarlos 
de los hechos de sus ancestros”.

Como una parábola instintiva de lo que 
es este libro, Adolfo Gilly relata la ceremo-
nia en tierra zapatista, para darle sepultu-
ra a los restos del filósofo Luis Villoro, al 
pie de un liquidámbar, árbol santuario de 
la cotidianidad en el caracol de Oventik: 
“y cuando de nosotros ninguno ya esté 
aquí, el liquidámbar seguirá estando jun-
to a don Luis”, dijo el comandante David.

Adolfo Atilio Malvagni Gilly  nació en 
Buenos Aires, Argentina, en 1928. Mexi-
cano por elección, dedicó buena parte de 
su vida a valor, interpretar y reinterpre-
tar la historia de México. Sus libros La 
revolución interrumpida, El cardenismo, 
Historia a contrapelo, Felipe Ángeles en 
la Revolución, Chiapas: la razón ardien-
te, Cada quien morirá por su lado (todos 
ellos publicados por Ediciones Era), son 
la expresión de su querencia por la tierra 
de Zapata, Villa, Ángeles, Paz, Revueltas, 
México: su tierra adoptiva).

Estrella y espiral, Adolfo Gilly. Ediciones Era. 
México, 2023. 116 páginas.

LA MAESTRA Y LOS GATOS ESTRELLA Y ESPIRAL

EL Llevaba una vida tranquila, 

esas vidas grises tan propias 

de las bibliotecarias, 

solteronas de comida corrida 

en la fondita de la esquina, 

algún revolcón de fin de año 

con cierto colega igual de gris
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

nteresado como nuestro colega 
Vicente Arredondo, los editores 
y otros colaboradores más de La 

Jornada Morelos, en que la ciudadanía 
participe en la discusión de los problemas 
públicos, en las políticas públicas y en 
los procesos electorales en marcha, me 
pregunté si han estado creciendo las 
audiencias en canales de Youtube de 
periodistas independientes, de diarios en 
línea que han entrado en controversias 
con el Presidente López Obrador y de 
fuentes noticiosas públicas, como del 
mismo Presidente. Dado que esos canales 
dejan espacio al menos a comentarios del 
público, juzgué que un indicador (entre 
tantos otros) de participación, podría ser 
el total de suscriptores de esos canales, para 
lo que hice el conteo en dos momentos, el 
22 de abril pasado y el 5 de octubre, antier. 
A partir de esos datos, obtuve una tasa de 
crecimiento por cada uno de los canales 
enlistados abajo.
Por supuesto, otro indicador de interés por 
al menos estar enterados de las noticias es 
el total de suscripciones a esos canales, 
que presento en la tabla. Como referencia 

complementaria, presento el máximo de 
vistas de un video, considerando todos los 
videos subidos por cada canal, en las últimas 
24 horas (respecto al momento de tomar el 
dato). De ninguna manera pretendo que 
este último indicador sea más robusto que 
los anteriores, dado que en algunos días, 
un canal logra superar al resto y viceversa. 
Sólo que es muy adecuado señalar que en 
los canales de los diarios “tradicionales” de 
la parte baja, suelen incluirse videos de nota 
roja, que suelen atraer a ciertas audiencias, 
y no suele haberlos en los canales de la 
parte superior de la tabla.
 Como podrán ver, entre los canales 
revisados, el de mayor crecimiento 
porcentual en el periodo de casi un semestre 
(arbitrario si gustan), fue Contralínea, con 
51%, seguido de Canal 14, Los Periodistas 
de Sin embargo y Julio Astillero. 
Los canales de Milenio, Televisa, Excélsior 
y El Universal lograron crecimientos entre 
el 10.9 y el 12.3%. El canal de Arístegui tuvo 
un ralo crecimiento, como los canales de 
Canal 11 y Luengas, respecto al resto de 
canales, pero todos crecieron. 
El canal del Presidente se colocó en 
crecimiento semejante al de los canales 
de las empresas periodísticas con las 
que polemiza continuamente. También 

las vistas diarias supera en mucho, 
diariamente, al resto de canales por La 
Mañanera, que curiosamente, algunas 
empresas contrincantes las incluyen en 
sus videos diarios, quizás intentando atraer 
audiencias. Pero en total de suscriptores, 
el canal presidencial sigue siendo inferior 
al de tres empresas con las que polemiza, 
entre uno y dos millones de suscriptores. 
Considero que están aún lejos esos canales, 
de llegar a su tope (parece tenerlo todo 

empeño periodístico, no sólo dado por el 
total de pobladores). Lo cierto es que las 
tasas de crecimiento observadas, nos hace 
suponer que el interés en la participación 
en temas político-sociales está creciendo en 
nuestro país y más, de cara a las elecciones 
del 2024. 

Tabla. Suscripciones a canal de Youtube de 
programas periodísticos seleccionados y crecimiento 
en % entre el 22 de abril y el 5 de octubre de 2023.

CRECIMIENTO DE AUDIENCIAS EN CANALES DE YOUTUBE DE 
ALGUNAS FUENTES PERIODÍSTICAS

I

s Tabla elaborada por el autor con base en los datos proporcionados por canales de 
Youtube en las fechas indicadas. M= millón; k = mil

lajornadamorelos.mx

ROBERT PERIŠIĆ*

l remolque de un bote se está 
oxidando sobre la hierba. Hay cuatro 
contenedores de basura frente a unas 

viviendas, mientras que al otro lado se eleva 
una fábrica abandonada de conservas de 
pescado. Sólo se ve una nube en el cielo, 
flota parsimoniosamente. Languidezco 
bajo el sol tórrido. Y luego escucho a esos 
dos. Sé que los conozco. Mi memoria es 
buena, pero habita en el viento. Ahora se 
han sentado a la sombra.
Tengo un buen oído, por lo que a veces 
puedo oírme a mí mismo entre las hojas. 
Cuando de repente me doy la vuelta, 
también escucho sin pretenderlo los 
sonidos que quedan a mis espaldas. Al 
moverme, cuando tomo velocidad, también 
me pueden confundir esos mismos sonidos, 
esas voces que llevo conmigo, que me tienen 
agarrado como si fueran unos cardos. Pero 
la canícula vibra sin mi respiración y los 
escucho con claridad.
Ahora me he acordado de quiénes eran: 
un verano alimentaron a una camada 
hambrienta, creo que fue el anterior. 
Están buscando a quienes habían dado de 
comer. Parece que encontraron otra cosa. 
Conversan acerca del hallazgo: 
 “Parece antigua”, dice ella en voz 
baja. 
 “¿Tú crees?”, dice él.
 Me acerqué y me quedé mirando. Era 
como si conociera esa moneda, pero mis 
recuerdos eran muy vagos. Ella la había 
encontrado detrás del muro, allí, entre la 
maleza, junto a una silla rota.
Algo me parecía que brillaba. Un barco 
entero, descompuesto desde hacía 
mucho tiempo, había emergido desde las 
profundidades.

Conforme más se iba acercando el final, 
mejor me acordaba de los comienzos. 
 Habló de un veneno, uno suave, y 

del día que había elegido. 
 Echó agua en el vino y dijo: “No sé 
por qué, Kalias, ahora me estoy acordando 
de cuando dejé a El. ¿Te he hablado de eso?” 
 “No”, dijo Kalias.
Arion repetía las mismas historias, y dentro 
de esas mismas historias volvía a repetir 
lo que ya había contado. Siempre hacía lo 
mismo con Kalias, así que a este ya no le 
importunaban.

Se sentaron en la orilla del mar, en medio 
de la cala, frente a la salida de la bahía; a 
su izquierda, en la ladera, se levantaba la 
ciudad.
“Sí, una vez abandoné a El”, dijo Arion. 
“Eso fue al principio, cuando vi que me 
estaba acostumbrando a él. Y yo no quería 
acostumbrarme. 
“Fue cuando estaba terminando mi propia 
guerra.

“Entonces concluí que no sabía adónde 
volver. Durante mucho tiempo, esa 
pregunta ni siquiera se me había pasado por 
la cabeza, pero luego sí que surgió: ¿dónde 
se encontraba mi hogar?

* Emiliano Becerril comparte un extracto 
de un libro pronto a publicarse en Elefanta: 
Un barco para Issa (Un gato al final del 
mundo).

LAS VOCES DE PERIŠIĆ

E
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Aprueba Ayuntamiento 
de Jiutepec descuentos 
en el impuesto predial 
para el 2024

Los miembros del Ayuntamiento de 
Jiutepec, encabezados por el alcalde 
Rafael Reyes, aprobaron una campaña de 
descuento por pronto pago del impuesto 
predial para el año 2024. Esta campaña 
ofrecerá descuentos del 16, 14, 12 y 10 por 
ciento durante los meses de noviembre y 
diciembre de 2023, así como enero y febrero 
de 2024, respectivamente.

Durante la sesión ordinaria de cabildo, 
los concejales aprobaron por unanimidad 
esta campaña con el objetivo de respaldar 
la economía de las familias que cumplen 
con esta contribución. Además, se ha 
autorizado un descuento del 50 por ciento 
para pensionados, jubilados, personas con 
discapacidad, jefas de familia de escasos 
recursos y para personas mayores de 60 
años.

En el transcurso de la discusión del punto 
de acuerdo, también se ha aprobado la 
compra de un vehículo Nissan March 2024. 
Este vehículo será sorteado al finalizar el 
período de la campaña, siguiendo las bases 

de la Lotería Nacional. El propósito del 
vehículo es incentivar la participación de 
los contribuyentes y, con ello, contribuir 
a la recaudación de los recursos para la 
prestación de servicios públicos.

Durante la sesión de cabildo, se ha 
aprobado por unanimidad la creación de 
la Comisión de la Familia. Esta comisión 
será responsable de fomentar los valores 
familiares en todas las acciones que lleve 
a cabo el Gobierno con Rostro Humano de 
Jiutepec. La Comisión de la Familia estará 
presidida por el regidor Raúl Martínez Ortiz.

En la sesión de cabildo, han participado 
los siguientes miembros del Ayuntamiento: 
Rafael Reyes Reyes, Cira Hortencia Vega 
Velázquez, Daniel Reyes Ubaldo, Asenet 
Albavera Ávila, Jorge Erik Alquicira Cedillo, 
Adrián García Sámano, Raúl Martínez Ortiz, 
Erick Raúl Maya Ortiz, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez, Natalia Solís Cortez y Rosa 
Martha Villalobos Virueta.

Redacción

s Los concejales, encabezados por el edil Rafael Reyes, aprobaron por unanimidad esta campaña con el 
objetivo de respaldar la economía de las familias. / Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

El Fiscal no se debe 
escudar en el Congreso, 
asegura Margarita 
González Saravia 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ      

La candidata a los Comités en Defensa 
de la 4T, Margarita González Saravia, 
aseguró que durante sus recorridos por los 
36 municipios de Morelos, ha observado 
una queja constante por parte de los 
ciudadanos en relación a la impunidad y la 
falta de seguridad pública.

Consideró que el Fiscal General debe 
realizar una autocrítica y asumir la 
responsabilidad de sus acciones en el 
servicio público, ya que recientemente se 
ha amparado bajo su fuero constitucional.

"Si él considera que es inocente, y puede 
demostrarlo, adelante. Esto no se aplica 
solo al Fiscal General. Estamos cansados de 
que cualquier político se quiera respaldar 
en el fuero. Esto es una omisión", agregó.

González Saravia comentó que Uriel 
Carmona deberá ser investigado por los 
delitos que se le imputan. Sin embargo, 
señaló que no debería buscar amparo 
a través de los diputados del Congreso, 
como sucedió durante su comparecencia 
este jueves.

"No puedo juzgar a una persona en 
particular porque no soy jueza, pero 
lo que sí puedo decir es que, en todos 
los recorridos por los municipios de 
Morelos, la inseguridad y la impunidad 
son los principales temas que refleja la 
ciudadanía", afirmó.

Morelos puede transitar hacia la paz

Por otro lado Margarita González Saravia 

señaló que para que el estado pueda 
transitar de manera adecuada hacia la paz, 
tranquilidad y justicia, es necesaria una 
buena relación entre el ejecutivo estatal, 
con el poder legislativo y el judicial, así 
como con los municipios para lograr el 
bienestar de la ciudadanía.

Comentó que ser servidor público 
conlleva la rendición de cuentas y en sus 
recorridos por el estado ha observado la 
evidente inseguridad que se vive, donde 
los ciudadanos están inconformes por la 
constante falta de resoluciones en casos 
delictivos, tanto de alto como de bajo 
impacto, por lo que es indispensable que 
se generen las condiciones judiciales para 
que esto cambie.

s  La FGE debe atender la principal demanda 
que hay en todo el estado de más seguridad 
y combate a la impunidad, sostuvo Margarita 
González. / Foto: Cortesía
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Juez federal rechaza abordar 
el caso Uriel Carmona

La Junta Política analizará la solicitud 
de CBB para destituir al Fiscal 

REDACCIÓN

El Fiscal General del Estado 
(FGE), Uriel Carmona Gándara, 
confirmó que se presentó este 
viernes en el Centro de Justicia 
Federal ubicado en Ciudad Judicial 

De nuevo, solicitará 
la SMYT más 
recursos para la 
compra de placas
ANGÉLICA ESTRADA

Una vez más, el titular de la 
Secretaría de Movilidad y Trans-
porte (SMYT), Eduardo Galaz 
Chacón, anunció que solicitará 
una ampliación presupuestal 
debido a que considera que el re-
curso extraordinario otorgado a 
la dependencia es insuficiente.

En julio, el Congreso local 
aprobó una asignación de 22 mi-
llones de pesos, pero según Ga-
laz Chacón, esto no es suficiente 
para adquirir las placas metáli-
cas necesarias. Un estudio de 
mercado reveló que aún faltan 
por adquirir un total de 20 mil 
placas, y el presupuesto actual 
no es suficiente para cubrir esta 
demanda. Por lo tanto, están eva-
luando enviar una nueva solicitud 
de ampliación presupuestal.

El monto exacto que requeri-
rán en esta ocasión aún no se ha 
determinado, ya que primero de-
ben agotar la ampliación anterior 
y calcular cuántas placas adicio-
nales se necesitarán para hacer la 
solicitud correspondiente.

A principios de año, la SMYT 
buscaba una ampliación presu-

ANGÉLICA ESTRADA

La solicitud enviada por el 
gobernador Cuauhtémoc Blan-
co Bravo a los diputados para 
pedir la destitución del fiscal 
Uriel Carmona Gándara será 
remitida a la Junta Política y de 
Gobierno para su análisis.

Según lo explicado por el 
presidente de la Mesa Directi-
va, Francisco Sánchez Zavala, 
los procesos legislativos dictan 
que "en la siguiente sesión or-
dinaria, que se llevará a cabo la 
próxima semana, se dará avi-
so sobre la recepción de dicha 
solicitud y, posteriormente, se 
remitirá a la Junta Política y 
de Gobierno para su análisis. 
Esto será decidido por el órga-
no, considerando sus tiempos 
y demás".

Esta misma información fue 

proporcionada por la diputada 
Mirna Zavala Zúñiga, quien de-
claró que los ocho integrantes 
de la Junta Política y el Gran Ju-
rado deberán analizar la solici-
tud hecha por el Ejecutivo para 
determinar si las razones son 
válidas y si se consideran actos 
que justifiquen la destitución.

La ausencia del fiscal como 
motivo de su destitución

Según el documento presen-
tado ante el legislativo, el gober-
nador solicita la destitución de 
Carmona Gándara debido a su 
ausencia del cargo por un perío-
do de 30 días. No obstante, esta 
ausencia se debió a su enfren-
tamiento a procesos judiciales 
que lo llevaron a estar recluido 
en el Altiplano y el reclusorio 
sur. Uriel Carmona enfrenta 
acusaciones de diversos delitos, 

incluyendo obstrucción de la 
justicia en el caso del feminici-
dio de Ariadna Fernanda López, 
así como la presunta tortura de 
Luis Alberto "N", presunto ho-
micida de tres colaboradores 
del Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP), ocurrido en 
abril pasado.

Miembros de la JPyG se-
ñalados de ilícitos junto al 
fiscal

Dado que la Junta Política y 
de Gobierno es el órgano res-
ponsable de analizar la solicitud 
de destitución del fiscal, es im-
portante destacar que está pre-
sidido por Alejandro Martínez 
Bermúdez, un funcionario que 
recientemente fue señalado de 
haber incurrido en presuntas 
irregularidades en el caso del 
secuestro de un empresario.

MUCHO TRABAJO • OMAR

puestal de 41 millones de pesos, 
pero solo se les aprobó el 50 por 
ciento de esa cantidad.

El presupuesto asignado para 
la SMYT en 2023 fue de 140 mi-
llones de pesos, pero según las 
autoridades, no es suficiente para 
la adquisición de placas.

No se aprobó el 
reemplacamiento en Morelos

Otro tema que ha generado 
controversia en relación a las 
solicitudes de más recursos es 
que en Morelos no se aprobó un 
reemplacamiento. A pesar de 
esto, el Poder Ejecutivo decidió 
cambiar las placas, lo que ha lle-
vado a la necesidad de solicitar 
más financiamiento.

Algunos diputados han señala-
do que en 2021 y 2022, la SMYT 
tuvo un presupuesto de alrededor 
de 100 millones de pesos y logró 
adquirir placas y tarjetones de 
circulación sin mayores proble-
mas.

El diputado Agustín Alon-
so denunció que el costo de las 
placas en otros estados, como 
Nuevo León y Veracruz, fue más 
del doble de lo que pagó el Po-

der Ejecutivo de Morelos por el 
mismo producto, y las tarjetas 
de circulación costaron entre 
tres y cuatro veces más que en 
entidades como Veracruz y Baja 
California Sur.

Según testimonios de automo-
vilistas que realizaron el trámite 
en meses anteriores, aún no han 
recibido sus placas y tarjetones, y 
los trabajadores de la dependen-
cia solo les entregan un formato 
(hoja verde) que renuevan perió-
dicamente.

del estado. Su objetivo era conocer 
el nombre del juez encargado de 
revisar las pruebas relacionadas 
con el delito de tortura por el que 
se le acusa, después de que la Fis-
calía Especializada en Delitos de 
Corrupción del estado lo denun-
ciara.

Sin embargo, el Juez de Control, 
Natanael Subdias, decidió declinar 
la competencia para llevar el caso, 
argumentando que no se habían 
cumplido ciertas formalidades. 
Esta es la segunda ocasión en la 
que un juez rechaza tomar el caso 
de la denuncia de tortura contra 
el Fiscal. Por este motivo, será un 
Tribunal Colegiado sobre el que 
recaiga resolver esta situación.

La Fiscalía Anticorrupción acu-
só a Carmona Gándara de haber 
encubierto la tortura infligida a 
Luis Alberto "N" por parte de 
elementos de la Policía de In-
vestigación Criminal durante su 
detención el 21 de abril de 2023 
en el municipio de Huitzilac. El 
joven había sido señalado en rela-
ción con el secuestro y homicidio 
de dos trabajadores del Instituto 
Nacional de Salud Pública (INSP).

El 12 del mismo mes, los dos jó-
venes y el hermano de uno de ellos 
fueron localizados en la comuni-
dad de Fierro del Toro después de 
varios días de búsqueda. No obs-
tante, la Fiscalía Anticorrupción 
decidió retirar la denuncia y argu-
mentó haber "extraviado" el expe-
diente del caso. Posteriormente, la 
Fiscalía General de la República 
(FGR) asumió el caso por conside-
rarlo de "lesa humanidad".

En la Ciudad Judicial, ubicada 
en el poblado de Atlacholoaya, mu-
nicipio de Xochitepec, Uriel Car-
mona estuvo acompañado de su 
abogado, Gabriel Regino García, 
quien logró su liberación el 22 de 
septiembre gracias a diversos los 
amparos a su favor. 
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Víctor Mercado 
respalda al sector 
campesino en la 
zona oriente

El aspirante a dirigir la 
Cuarta Transformación de 
Morelos, Juan Ángel Flores 
Bustamante, afirmó que se-
guirá siendo un eterno alia-
do de maestros y jóvenes, co-
mo lo ha demostrado en los 
diferentes cargos públicos 
en los que ha participado.

Al acudir como invitado 
al desayuno del proyecto 
estudiantil del Comedor 
Universitario de la UAEM, 
sostuvo que durante su pe-
riodo como diputado aprobó 
la autonomía financiera de 
la universidad, lo que resultó 
en un incremento de presu-
puesto de 600 millones de 

pesos a mil 800 millones de 
pesos.

"Es decir, aprobamos el 
2.5 por ciento del presu-
puesto. Diez años después, 
como alcalde de Jojutla, 
fui uno de los municipios 
que nuevamente aprobó 
un incremento, esta vez del 
3.5 por ciento. Por lo tan-
to, siempre trabajaré para 
fortalecer las finanzas de la 
UAEM", resaltó.

Agradeció la invitación 
de César González Mejía, 
presidente de la Federación 
de Estudiantes, a quien ma-
nifestó que siempre será un 
aliado de la academia y de 

proyectos como la red de 
comedores universitarios.

Agregó que, junto con las 
asociaciones de arquitectos 
e ingenieros y la misma co-
munidad universitaria, se 
puede trabajar en grandes 
proyectos, como el distribui-
dor vial que ayudaría a redu-
cir la congestión vehicular.

Finalmente, resaltó que 
como egresado de la UAEM 
mantiene una lealtad y agra-
decimiento hacia la institu-
ción, y subrayó que "En los 
hechos y no en las palabras, 
se conocen a las personas".

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Durante un recorrido en la zona orien-
te, Víctor Mercado Salgado, candidato a 
los Comités en Defensa de la 4T por Mo-
rena, aseguró que la principal demanda 
de los productores del campo ha sido la 
provisión de agua potable y la mejora de 
la infraestructura vial.

Mercado Salgado señaló que hasta el 
momento, el gobierno del estado ha rea-
lizado diversas gestiones a través de la 
Comisión Estatal del Agua (Ceagua) y la 
Secretaría de Obras Públicas para la repa-
ración de las principales vías de acceso a 
las comunidades.

Además, mencionó que en la zona orien-
te, los productores agrícolas han sufrido 
robos de agua potable, por lo que se com-
prometió a brindar apoyo a aquellos que 
deseen presentar denuncias por esta si-
tuación.

"Lo que más preocupa a la comunidad 
en este momento es el estado de las calles 
y carreteras, así como el suministro de 
agua. Estamos trabajando para ayudar-
les", afirmó.

Por lo tanto, garantizó que desde el go-
bierno estatal apoyará a los sectores agrí-
colas y ganaderos, proporcionándoles más 
oportunidades para promover programas 
e incentivos.

O Juan Ángel Flores Bustamante, alcalde con licencia de Jojutla, se comprometió a 
reforzar las finanzas de la UAEM. Foto: Captura de pantalla

O Víctor Mercado aseguró que la principal demanda de los productores del campo 
ha sido la provisión de agua potable y la mejora de la infraestructura vial, por lo que 
“estamos trabajando para ayudarles”. Foto: Erick Abraján Juárez

Seguiré siendo un aliado de 
mi universidad, la UAEM: 
Juan Ángel Flores Bustamante
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R Tenemos la 
certeza de que 

estaremos en la 
encuesta de 

Morena porque 
sabemos que las y 

los morelenses 
nos necesitan: 

Lucy Meza. Foto: 
Redacción

La senadora Lucy Meza asegu-
ró que se seguirán impulsando 
las causas sociales más sentidas 
de los diferentes sectores de la 
sociedad al reunirse con perso-
nas con discapacidad. En esta 
reunión, les garantizó que serán 
integrados e incluidos en todas 
las políticas públicas y progra-
mas sociales.

Por este motivo, afirmó tener 
la certeza de que estará en la 
encuesta de Morena para elegir 
a quien encabezará la Coordi-
nación Estatal de Defensa de la 
Transformación. "Vamos a estar 
presentes porque tenemos pro-
yectos en favor de los grupos más 

vulnerables de Morelos".
Durante su encuentro con 

familias y personas con disca-
pacidad que forman parte de la 
organización civil "Familias Tri-
somía 21 Morelos", la senadora 
Lucy Meza reveló que a través de 
una iniciativa que el presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, 
enviará al Senado de la Repúbli-
ca, se implementará una beca 
universal para todas las personas 
con discapacidad.

A partir del próximo año, 
afirmó Lucy Meza, las personas 
discapacitadas, históricamente 
abandonadas por el gobierno, se-
rán incluidas en la distribución 

de recursos federales, con el fin 
de garantizar su pleno desarrollo.

"Ya es suficiente de discrimina-
ción; tenemos que ser solidarios y 
humanitarios con las más de 376 
mil personas discapacitadas de 
Morelos. Su inclusión debe co-
menzar en el hogar y extenderse 
a toda la sociedad", sentenció.

Lucy Meza, acompañada de 
Juan Montes, presidente de la 
organización, y del diputado Al-
berto Sánchez, destacó que en 
la revolución de conciencias es 
necesario promover la cultura del 
respeto y el amor hacia las perso-
nas con discapacidad.

Redacción

Jiutepec, 6 de octubre de 2023. Morelos se encuentra 
en una ubicación privilegiada, a escasas horas de la Ciu-
dad de México, cerca del mar (Puerto de Acapulco), con 
un aeropuerto y un clima maravilloso que pueden ser 
aprovechados para convertir esta entidad en una región 
próspera, declaró Rabindranath Salazar Solorio durante 
una reunión de patio con comerciantes del mercado de 
este municipio, quienes plantearon diversas necesidades 
económicas y de servicios.

El aspirante a coordinar los comités de defensa de la 
Cuarta Transformación de Morena en la entidad recono-
ció que el sector productivo del país se ha visto afectado 
debido a la pandemia de la COVID-19.

"No existen pretextos para hacer las cosas de manera 
correcta; solo se requiere de voluntad política para respal-
dar a empresarios, proveedores y comerciantes mediante 
incentivos fiscales y financiamiento", enfatizó el destacado 
morelense.

En el caso del comercio en Jiutepec, expresó que bus-
carán la manera de vincularlo con la cadena productiva, 
incluyendo la central agrícola y ganadera de Cuautla, don-
de seguramente podrán adquirir productos a precios com-
petitivos, lo que contribuirá al aumento de sus utilidades.

Además, mencionó que llevarán a cabo un análisis ex-
haustivo para convertir la zona en un atractivo turístico, 

el cual se vio afectado por el sismo de 2017 que dañó la 
iglesia de la cabecera municipal, uno de los principales 
destinos turísticos. Asimismo, subrayó que se trabajará 
en la restauración del jardín municipal, que requiere de 
una renovación.

Redacción

"Morelos tiene un alto 
potencial económico para 
trascender fronteras": 
Rabindranath Salazar Solorio

Las personas con discapacidad 
serán incluidas en todas las 
políticas públicas: Lucy Meza

CARTELERA

O Solamente se requiere de voluntad política para 
resolver los problemas que aquejan a la sociedad, 
afirmó Rabindranath Salazar. Foto: Especial
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Concluyen las entrevistas 
a los aspirantes para la 
rectoría de la UAEM

La UAEM buscará 
recursos extraordinarios 
para garantizar los pagos 
de fin de año

CLARA VIVIANA MEZA

Este viernes, la Junta de Go-
bierno de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) concluyó las entrevis-
tas con los tres últimos aspiran-
tes a ocupar el cargo de rector 
de la institución. Los resultados 
se darán a conocer a finales de 
octubre.

La primera en ser entrevis-
tada durante el segundo día de 
entrevistas fue Viridiana León, 
directora de la Facultad de Cien-
cias Químicas e Ingeniería de la 
máxima casa de estudios. Ella 
compartió que entre sus princi-
pales metas se encuentra refor-
zar la seguridad y fortalecer la 

perspectiva de género.
Posteriormente, fue el turno 

de Lorena Noyola Piña, directo-
ra y fundadora de la Facultad de 
Diseño, quien destacó la impor-
tancia de fortalecer el diálogo 
tanto en el interior como en el 
exterior de la Universidad, así 
como de aumentar el número de 
campus en los municipios para 
beneficiar a los jóvenes que de-
sean continuar sus estudios.

Por último, Mario Ordoñez 
Palacios, secretario académico 
de la UAEM, resaltó la creación 
de nuevas licenciaturas con el 
objetivo de ampliar la oferta 
educativa y, de esta manera, po-
sicionar aún más los programas 
educativos de la universidad a 
nivel nacional para acceder a 

más y mejores recursos.
Es relevante recordar que el 

día anterior fueron entrevis-
tados Fabiola Álvarez Velasco, 
Secretaria General de la UAEM 
con licencia; Felipe de Jesús 
Bonilla Sánchez, director de la 
Facultad de Contaduría, Admi-
nistración e Informática; así 
como el catedrático Roberto 
Coranguez Esquivel, miembro 
del Consejo Técnico.

La Junta de Gobierno enviará 
al presidente del Consejo Uni-
versitario la terna de aspirantes 
en la última semana de octubre. 
En caso de no poder formar la 
terna, la Junta de Gobierno de-
clarará desierta la convocatoria, 
lo que iniciaría otro proceso de 
selección.

CLARA VIVIANA MEZA

Gustavo Urquiza Beltrán, rec-
tor de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), 
confirmó que la institución está 
buscando recursos extraordi-
narios ante la Federación para 
cumplir con los pagos de agui-
naldos y primas vacacionales de 
los trabajadores.

Urquiza Beltrán mencionó 
que se requieren 150 millones 
de pesos como recurso extraor-
dinario para cerrar el año, ya 
que actualmente solo cuentan 
con fondos para pagar los sa-
larios. Esto ha resultado en un 
déficit para cubrir las prestacio-
nes que deben ser liquidadas pa-
ra evitar posibles movilizacio-
nes por parte de los empleados.

"Vamos a solicitar un recurso 
extraordinario tanto a la Fede-
ración como al Poder Ejecutivo. 
La cantidad necesaria es mucho 
menor que en años anteriores, 
gracias a todas las medidas de 
austeridad que hemos imple-

mentado dentro de la Universi-
dad. El pago del aguinaldo es el 
gasto más significativo, ya que 
equivale a 90 días de salario. Te-
nemos los fondos para los sala-
rios y una parte del aguinaldo", 
explicó.

Urquiza Beltrán asistió a un 
desayuno para recaudar fondos 
destinados a equipar el Come-
dor Universitario, un proyec-
to que se encuentra al 80 por 
ciento de su construcción. En el 
evento estuvieron presentes los 
titulares de las unidades acadé-
micas, administrativas, repre-
sentantes estudiantiles univer-
sitarios, legisladores locales, 
representantes del gobierno 
estatal, de varios municipios y 
del sector empresarial.

Es importante destacar que 
se recaudaron poco más de 160 
mil pesos, que serán utilizados 
para equipar el comedor con 
utensilios de cocina, planchas, 
refrigeradores y otros elemen-
tos. Se prevé que el menú com-
pleto tenga un costo inferior a 
25 pesos, en beneficio de la co-
munidad universitaria.
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Denuncian 
afectaciones 
escolares por 
inestabilidad de 
la planta 
docente en 
Ocotepec
CLARA VIVIANA MEZA      

Madres y padres de familia 
de la Escuela Secundaria No. 8 
"Pablo Torres Burgos", ubicada 
en el poblado de Ocotepec, 
al norte de Cuernavaca, se 
manifestaron a las puertas del 
plantel para denunciar que en 
lo que va del año han cambiado 
cinco veces de director, lo que 
afecta a las alumnas y alumnos.

Los quejosos comentaron 
que los planes de trabajo que 
han propuesto a las personas 
responsables no se han podido 
llevar a cabo debido a los 
constantes cambios, lo que 
dificulta la continuidad de las 
actividades educativas. Por 
esta razón, exigieron a las 
autoridades correspondientes 
asignar un director de forma 
permanente.

Además, acusaron que muchos 
talleres han desaparecido y que 

el material didáctico solicitado 
al inicio del ciclo escolar no se 
encuentra disponible. Nadie se 
ha responsabilizado por esta 
situación, por lo que decidieron 
negar la entrada a la nueva 
directora, ya que no fueron 
notificados previamente de los 
recientes cambios.

Uno de los manifestantes 
comentó: "Hoy nos enteramos 
de que nuevamente cambiaron 
de director. Estamos exigiendo 
a las autoridades del IEBEM que 
nos informen de estos cambios. 
Incluso, un inspector ha ocupado 
dos salones, uno como su oficina 
y otro como sala de juntas, lo cual 
no es justo".

Las materias de electricidad 
y corte y confección les fueron 
retiradas a los estudiantes, lo que 
significa que ya no se imparten 
cursos relacionados con oficios, 
perjudicando a quienes se 
forman en esas aulas.

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

s cierto que los políticos usan sus 
cerebros para hacer política, pero su 
mente solo piensa en el poder y cómo 

conquistarlo, no importa lo que tengan que 
hacer para lograrlo. Cabe preguntarse 
entonces ¿En el cerebro de los políticos 
habita la corrupción? Y por supuesto en 
términos generales ¿La corrupción está en 
el ADN de los mexicanos?
Por ahí en el año 2000 el neurofisiólogo 
mexicano Arnulfo Romo explicó que “la 
corrupción, la impunidad o la violencia no 
son características incluidas en la genética 
de los mexicanos; simplemente cambian 
las características sociales y económicas 
en las que se desenvuelven. Nacemos 
predispuestos a aprender porque el cerebro 
es curioso; pero hay que modularlo. Hay 
modulaciones internas, pero también hay 

las del Estado".
Con este referente en vísperas de las 
elecciones del 2024 podemos observar 
que el Estado mexicano no tiene interés 
en combatir la corrupción, por el contrario, 
parece que crea las condiciones para 
favorecerla y se conduce con mucha 
opacidad. Por ello, ante los ojos del mundo 
parecemos un Estado corrupto, además 
de mediocre.
Mientras el Estado mexicano no construya 
un mejor ambiente con mensajes e 
instituciones para favorecer el desarrollo 
de los aprendizajes del cerebro de los 
mexicanos, que permitan reducir la 
corrupción y favorecer la creatividad y 
contar con cerebros con visión de futuro 
para alcanzar un mejor Estado de bienestar 
para todos, seguiremos atorados en el 
juego de los intereses de los gobernantes.
Mientras tanto, las sociedades con visión de 
futuro están aprovechando las ventajas que 

trae la ciencia y tecnología. El momento 
actual está dominado por el desarrollo de 
la inteligencia artificial aplicada a temas 
estructurales de la sociedad. Mientras los 
gobernantes mexicanos están pensando 
en la sucesión presidencial del próximo 
año. Están más interesados en cómo 
perpetuarse en el poder.
Desafortunadamente, el habitante del 
Palacio Nacional en el último año de su 
gobierno está pensando en contratar e 
incrementar la deuda pública para el 2024. 
De concretarse la deuda de cada mexicano 
pasará de tener una deuda de 118,780 a 
126,818 pesos para el siguiente año, según 
cálculos del periódico Economista. Pero el 
tema de fondo sería qué tenemos que hacer 
los mexicanos para pagarla, al parecer eso 
a nadie le importa.
Pensar en la mente es pensar en el 
cerebro, en este caso en el cerebro de los 
mexicanos y como dijera el padre de la \

Neurociencia moderna, Santiago Ramón 
y Cajal, “Todo hombre puede ser, si se lo 
propone, escultor de su propio cerebro” 
y parafraseando lo expresado por el 
neurocientífico mexicano Arnulfo Romo, 
el gobierno mexicano debería proveer de 
los medios e instrumentos para que cada 
mexicano pudiera modelar su cerebro. 
Pero eso sucede a cuentagotas.
Renglón aparte, se registraron más de 
28 candidatos de Morena para suceder al 
gobernador de Morelos. Cabe preguntarse 
cuántos de esos contendientes tienen un 
cerebro competente para ser un buen 
gobernador. Sí la respuesta es todos 
¡Guauuu! Podemos decir que Morelos 
tiene futuro; sí la respuesta es uno o una, 
tendremos esperanza, pero sí la respuesta 
es ninguno ¡Qué jodidos estamos…!

CEREBRO, POLÍTICA Y CORRUPCIÓN

E

¡CUERNAVACA
SE ILUMINA!

Qué nadie diga lo contrario, ¡CUERNAVACA ESTÁ RENACIENDO!
@cuernavacagob /cuernavacagob Cuernavacagob1www.cuernavaca.gob.mx

EL AYUNTAMIENTO DE CUERNAVACA TRABAJA POR CAMBIAR 
LAS LUMINARIAS EN LAS AVENIDAS PRINCIPALES 

¡PORQUE UNA CIUDAD BIEN ILUMINADA,
ES UNA CIUDAD MÁS SEGURA!

TRABAJOS CONCLUIDOS EN:

• PUENTE 2000

EN UNA SEGUNDA ETAPA IREMOS A TU COLONIA A CONTINUAR CON ESTOS TRABAJOS

• ÁLVARO OBREGÓN       • J. H. PRECIADO



Afecta la sequía a 67 por ciento del 
territorio nacional

Zafra
A la presunción de 

inocencia se le debe 
acompañar con 

amplia difusión y 
transparencia para 
servir a la Justicia
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La sequía, que este año afecta a 67 por ciento 
del territorio nacional en formas de moderada 
a extrema y es la más intensa desde 1957, ya 
derribó la producción de azúcar y de granos 
básicos, como frijol y maíz, y también llevará 
a una baja de rendimientos a las frutas y 
hortalizas, advirtió Juan Carlos Anaya, director 
del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA).

De los 2 mil 471 municipios del país, la sequía 
afecta a 68.3 por ciento (mil 688), más que en 
2022, cuando el fenómeno afectó a 52 por 
ciento, indicó Anaya en entrevista.

Ante una situación que no se había visto en 
muchos años, hay insensibilidad del gobierno, 
que no hace nada, dijo el experto.

El gobierno eliminó los programas de 
seguros entre la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) y los estados, así como 
los seguros climático y agrícola, que operaban 
a través de Agroasemex para pequeños y 
medianos productores.

Fue una mala decisión, porque el productor 

que sembró y no obtuvo cosecha ya no tiene 
ese instrumento, añadió Anaya.

De acuerdo con el Monitor de Sequía del 
Servicio Meteorológico Nacional (SMN), 
Zacatecas tiene 11 municipios con sequía 
severa y 47 en extrema; Chihuahua y 
Guanajuato tienen a todos sus municipios 
en sequía severa y extrema; Durango, a 27 
en las mismas condiciones; Sinaloa, a todos 
en sequía de moderada a extrema, y Sonora, 
a 65, alrededor de 90 por ciento, mientras 
Tamaulipas tiene a 39 en sequía de moderada 
a extrema, alrededor de 90 por ciento.

Golpe en azúcar, maíz y frijol

Además de las afectaciones en el norte, 
noroeste y Bajío, también hay consecuencias 
en Veracruz, principalmente para las zonas 
cañeras, en las que se produce 57 por ciento 
del azúcar, mencionó Anaya.

La zafra 2022-2023, que concluyó en junio, 
tuvo una caída de 961 mil toneladas respecto 
a la de 2021-2022, que fue de 6.18 millones, lo 
que ha llevado a un aumento de 40 por ciento 
en el precio del dulce.

La Sader estimó una cosecha de maíz de 

20.8 millones de toneladas en el Bajío, pero 
en realidad será de 18.1 millones y puede ser 
aún menor, porque mucho producto se puede 
ir para silaje (forraje en reserva) y caer la 
producción de maíz grano, lo cual traerá más 
importaciones, agregó Anaya.

Las compras al exterior ya llegaron a 12 
por ciento más que en el mismo mes del año 
pasado, precisó el especialista.

Con la caída del frijol llegaremos a niveles 
récord de compras, ya que la actual es la peor 
producción en la historia. Con una merma de 
500 a 600 mil toneladas, la producción va a ser 
de casi 400 mil.

Ya se están viendo los efectos, porque están 
subiendo los precios del frijol. El de garantía 
ya ni cuenta, porque está a 17 pesos y en el 
mercado se paga entre 28 y 30 pesos el kilo, 
detalló.

En Zacatecas, Durango y el norte de 
Veracruz, muchos productores mandarán a 
sacrificar las vacas para que no se les mueran, 
lo que hará que el repoblamiento para el 
próximo año sea de menos becerros.

Convocan al 30° Concurso 
Nacional de Dibujo y Pintura 
Infantil y Juvenil 2023
REDACCIÓN  

Las niñas, los niños, adolescentes y jóvenes de 6 a 24 años, residentes 
en el estado de Morelos, podrán participar en el Trigésimo Concurso 
Nacional de Dibujo y Pintura Infantil y Juvenil 2023, que tiene como 
tema: "¿Cómo te imaginas a México en el 2030?", con el objetivo de 
promover la reflexión sobre la población en el país.

Esta convocatoria forma parte de la convocatoria nacional de la 
Secretaría General del Consejo Nacional de Población (Conapo) en 
colaboración con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA).

Los participantes pueden representar en sus dibujos a personas de su 
comunidad, escuela, familia y amistades, explorando preguntas como: 
"¿Creen que en el año 2030 habrá más niñas y niños en nuestro país?, 
¿Más adolescentes y jóvenes?, ¿Habrá más mujeres y hombres adultos?, 
¿Habrá un aumento en la población de personas adultas mayores como 
tus abuelitos?".

El certamen se divide en las siguientes categorías: a) de 6 a 9 años; b) 
de 10 a 12 años; c) de 13 a 15 años; d) de 16 a 19 años; y, e) de 20 a 24 años. 
El concurso consta de dos etapas: la primera a nivel estatal y la segunda 

a nivel nacional. En la primera, Coespo Morelos recibirá los dibujos por 
correo electrónico y seleccionará un ganador en cada categoría.

Luego, los trabajos de los cinco ganadores a nivel estatal pasarán a la 
etapa nacional, donde solo se elegirá a una persona ganadora por cada 
categoría. Los segundos y terceros lugares recibirán una constancia 
de participación.

Los dibujos deben realizarse en cartulina o papel no mayor de 60 x 
45 centímetros y no menor de 28 x 23 centímetros. La técnica es libre, 
permitiendo el uso de lápiz, grafito, carbón, pasteles, lápices de colores, 
técnicas en blanco y negro, sanguina, crayones, acuarelas, pinturas 
acrílicas, tintas, óleos y otros materiales.

Las obras deben ser digitalizadas mediante una fotografía o escaneo 
en alta resolución, con un mínimo de 300 dpi en formato jpg, y enviadas 
al correo electrónico coespo@morelos.gob.mx antes del 13 de noviembre 
de este año.

Las personas interesadas pueden consultar las bases del concurso en 
la página de internet coespo.morelos.gob.mx o solicitar información 
adicional llamando a los teléfonos (777) 318 9072 y 310 0252.

s  La sequía, que este año afecta a 67 por ciento del territorio nacional va de moderada a extrema. / Foto Alfredo Valadez /Archivo


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



